
Autoavaliação do Programa de Pós-Graduação em Microbiologia, 2023 
 
Ques>onário elaborado pelos representantes discentes, respondido pelos atuais 
alunos do programa 
 

 
 
 

 
 

 



 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 



 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 



 
 
 
 
 

 
 

 
 
 



 

 
 
 
 
 
 

 
 
 



 
 
 
 

 
 
 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Avalie o laboratório de apoio da Pós, deixe suas observações, críticas e 

sugestões de melhoria:67 respostas 
não utilizo 
Nunca utilizei 
Existem muitas coisas a melhorar, principalmente a limpeza. O laboratório fica trancado 
e as meninas da limpeza não tem acesso, assim, fica muito sujo e o lixo nunca é 
trocado. Além disso, existem muitos equipamentos úteis no laboratório da pós que 
poderiam ser consertados para uso comum, como água miliq, shaker orbital, estufas e 
centrífuga. 
Seria interessante se houvesse limpeza e uma reforma no ambiente. É um ambiente que 
pode ser melhor utilizado. 
Muito bem organizado e acessível a todos! 
NA 
Desorganizado 



Melhorar o sistema de cadastro de novos alunos. Sou parte do deprtamento há mais de 
5 anos e nunca fui cadastrada 
As vezes eu só acho qe as questões pessoas de cada um deveria er mais levado em 
consideração. 
Sempre que precisei utilizar o laboratório da pós, tudo correu bem e minhas 
necessidades foram supridas 
Ainda não o frequentei. 
O laboratório é bem equipado, porém pouco funcional. Acabamos por não usá-lo 
costumeiramente no nosso dia-a-dia 
Normalmente não utilizo 
Mais divulgação de existência do espaço e regras de utilização 
Eu não sou usuária do laboratório de apoio da Pós, portanto não consigo opinar. 
O espaço é muito bom e tem vários equipamentos que poderiam ser usados mas não 
são por falta de manutenção 
Muito bom 
Laboratório oferece equipamentos necessários. 
Não frequento o laboratório da Pós. 
Não tenho usado o espaço. Não posso avaliar. 
Muito bom. 
O Laboratório é um excelente espaço porém precisaria ter mais atenção ao espaço, 
como manutenção dos equipamentos e limpeza do espaço. 
Não cheguei a utilizar do laboratório de apoio a Pós 
Os laboratórios são bons 
Não frequentei o laboratório, apenas fui para conhecer. 
Não trabalhei diretamente no laboratório de apoio, mas via muitas vezes a dificuldade 
do pessoal de ter acesso ao mesmo caso não houvesse o cadastro biométrico. Em 
grande parte, quem tinha o acesso não estava na porta para liberar para outros usuários 
que estavam na equipe de experimentação que não haviam. Imagino que uma sugestão 
é a implementação de critérios para o cadastramento, caso alguém use com mais 
frequêcia do que a maioria 
Nunca precisei utilizá-lo 
Há muitos equipamentos que precisam de manutenção ou um protocolo com as 
instruções de uso 
O laboratório possui um bom espaço físico e equipamentos muito úteis. Mas o 
laboratório está abandonado e não funciona mais. Sugiro o contrato de algum técnico 
ou pessoa para ficar responsável pelo local fornecendo apoio e cuidado com o local. 
Sem nenhum responsável o lugar fica abandonado e inutilizável. 
Os equipamentos e laboratório no geral precisam de manutenção e maiores cuidados. 
O laboratório em si é ótimo, mas um pouco subutilizado. Vários dos equipamentos 
encontram-se ou desligados ou aguardando manutenção, como a capela de exaustão 
química por exemplo. 
O cadastramento de acesso deveria ser feito no momento do ingresso no curso. Os 
equipamentos carecem de procedimentos operacionais padrão, controle de uso e 
manutenção periódica. Alguns tem defeito. Também falta uma lista dos equipamentos e 
divulgação dos mesmos, para otimizar o uso dos aparelhos. Sobre as questões abaixo, 



desconheço os espaços de estudo do programa, pois não me foram apresentados. 
Exceto a sala de reuniões. 
Bom 
O laboraório é ótimo em todos os aspectos. 
Internet 
- 
Pelo pouco que frequentei o laboratório da Pós, pude notar a má qualidade das cadeiras 
e a existência de equipamentos quebrados. 
Ainda não precisei utilizar o espaço mas sei que é um lugar de apoio para os 
experimentos de pessoas de dentro e de fora do PPG Micro 
O laboratório tem uma boa estrutura, mas poucos sabem dele e utilizam. Usei algumas 
vezes e sinto falta de uma plataforma de agendamento dos aparelhos. Assim, seria 
possivel organizar o uso e saber da disponibilidade dos fluxos e outros equipamentos 
Bom espaço, com materiais e equipamentos que auxiliam no desenvolvimento de 
experimentos. Organização de horários e fluxo de utilização deixa a desejar. 
Os equipamentos deveriam ter mais atenção do programa. Muitos precisam de 
manutenção para melhor funcionamento ou para podermos usar. 
Ainda não precisei ultiliar. 
Como acabei de entrar, ainda não utilizei. 
Não tive contato com laboratório de apoio da Pós. 
laboratório em sucateamento. Pouca ou baixa manutenção. Muitas vezes são utilizados 
recursos e equipamentos em outros laboratórios o que atrapalha o cotidiano. Coisas 
como agua MiliQ e destilada. além de equipamentos com uso corriqueiro para muitos 
deveriam ser disponibilizados no Laboratório do PG. 
Não utilizei, por isso não posso avaliar 
. 
Tem boa estrutura, porém precisa de manutenção. 
Não utilizo 
Acho que tem muitos equipamentos que estão quebrados mas poderiam funcionar se 
fossem consertados. 
Acredito que o laboratório tem uma estrutura adequada que atende as necessidades 
dos alunos. 
O Microsoft teams é uma plataforma que deixa os computadores bastante lentos 
Ainda não fui no laboratório de apoio da Pós. 
Manutenção 
Não utilizo esse laboratório com frequência 
Nunca usei, portando, não sou capaz de opinar 
Acredito que o referido laboratório precisa de manutenção, limpeza e de um 
responsável técnico pelo lugar. Esse profissional qualificado, certamente, poderia 
auxiliar aos usuários, bem como, minimizaria a ocorrência de reparos de equipamentos 
por mau uso. 
Um laboratório com muita estrutura, mas pouco divulgado para os alunos. Existem 
diversos equipamentos importantes e que às vezes estão em falta nos laboratórios e, 
não sabemos da existência destes no laboratório de apoio. Acredito que a ampla 
divulgação faria com que o laboratório ficasse menos obsoleto. No mais, é um 



excelente espaço que necessita de atenção (visto que alguns equipamentos precisam 
de reparos por estarem há muito tempo inutilizados). 
bem equipado 
Nada a declarar 
Acho um bom espaço para aulas e auílio na pesquisa, mas considero que o laboratório 
não tem um suporte técnico para verificação da precisão e xatidão dos aparelhos 
Não conheço. 
Nunca precisei utilizar o laboratório de apoio da Pós por isso não sei as sua atual 
condição 
O laboratório não é muito utilizado devido a falta de divulgação que ele está aberto aos 
estudantes e também pela falta de manutenção dos equipamentos. 
O laboratório tem vários equipamentos, porém sem cuidado por um técnico. è 
necessário ter uma pessoa responsável para cuidar do laboratório. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Qual sua opinião em relação a carga horária (créditos) necessária para 

completar seu curso no Programa? 

67 respostas 
Suficiente 
Satisfatória 
Adequada 
Para o mestrado, por ser um tempo menor de curso, acredito que 20 créditos seriam 
suficientes para as disciplinas obrigatórias e opcionais. 
Nada a declarar 
Ótima e ideal para a formação como mestre em Microbiologia. 
Carga horária adequada. 
Muito extensa 



A carga horária do mestrado é muito grande. A do doutorado é justa. 
Carga horária exaustiva principlamenteno mestrado, mas da pra fazer. 
Para o doutorado acho 35 créditos ok 
Suficiente, mas creio que a defesa/escrita de dissertação e tese deveriam contar como 
créditos também, visto que trabalhamos muito. 
Tomando como referência outros departamentos, acredito que a microbiologia poderia 
diminuir a carga horária. 30 créditos para o mestrado torna o primeiro ano quase uma 
extensão da graduação, deixando um sufoco pouco saudável e produtivo para o 
desenvolvimento do projeto e planejamento de experimentos. 
Carga excessiva no Mestrado e Curta no doutorado 
Excessiva olhando para o mestrado 
No doutorado eu acho aceitável. Mas 30 créditos para o mestrado eu acho demais, 
ainda mais pensando que mestrado são só dois anos, nós ficamos praticamente um 
ano inteiro só por conta de disciplina. 
Não foi problemático completar todos os créditos em tempo hábil e desenvolver os 
experimentos do mestrado, não tenho nenhuma reclamação quanto a isso 
Acho que é o ideal. 
Para o mestrado são muitos créditos. Acredito que somente 20 ou 25 créditos 
obrigatórios já seriam o suficiente. 
Acredito que a carga horária de 35, para quem não faz aproveitamento de créditos do 
mestrado, pode demandar uma dedicação que deveria estar direcionada ao projeto de 
pesquisa. 
Muito extensa. 
Gostei bastante da questão das disciplinas bases da microbiologia como carga horaria 
obrigatória. Quanto a quantidade de créditos não tenho nada para opinar. 
Um pouco pesada, visto que temos apenas 2 anos, para conciliar experimentos e 
disciplinas 
Acho a carga horária boa para conseguir aprender bastante nas aulas. 
A quantidade de carga horária é válida, mas pela condensação das disciplinas em 
certos períodos do ano (ex.: maio-junho) pode sobrecarregar o aluno quando ocorre 
algum imprevisto nos experimentos que conduz. 
a carg horária exigida para mestrado é muito alta. Para doutorado ok. 
Acho suficiente, não atrapalha o desenvolvimento do trabalho 
Acho pesado demais 30 créditos para dois anos de mestrado. Comparando com outros 
programas do ICB e de outros institutos de pesquisa em Belo Horizonte, o número de 
créditos para conclusão no mestrado acadêmico varia de 12 a cerca de 23. Adicionando 
as matérias às tarefas rotineiras de limpeza e obrigações de gestão do laboratório, ao 
aprendizado de novas técnicas experimentais, à escrita de artigos, ao planejamento e 
escrita de projeto, ao desenvolvimento do projeto, a execução do projeto, ao auxílio aos 
ICs, à organização do Simpósio, à participação nas reuniões laboratoriais, à 
participação nos seminários do departamento, às resoluções de problemas com os 
resultados do projeto e à participação em eventos científicos caríssimos levando 
trabalhos com apresentações orais. 
Satisfatória. 
Acredito ser uma carga horária adequada 
Tenho muitas tarefas experimentais para um pós-doutorado 



Extensa para o mestrado e curta para o doutorado 
A carga horária é bastante exaustiva, embora seja necessária. 
Ruim, tudo muito rapido 
Para o curso de mestrado acadêmico, os discentes precisam curmprir uma carga 
horária muito grande. Com o excesso de créditos, os mestrandos têm menos tempo de 
dedicação às atividades necessárais para a construção da dissertação, como realização 
de experimentos, estudo e escrita. 
A apresentação do projeto poderia compor uma disciplina 
Acho excessiva tanto para mestrado quanto doutorado 
É uma grande quantidade de créditos para os 2 anos de mestrado, considerando que 
ainda precisamos desenvolver o projeto. Mas as matérias no geral são ótimas 
Considerando o aproveitamento de créditos do mestrado, é suficiente. 
Alta em comparação com outros cursos, mesmo que não seja excessiva. 
Boa carga horária. 
Faço pos doc, então não é necessária carga horária 
Acredito que a qauntidade de créditos é adequada. 
alta para mestrado, mas satisfatória para o doutorado quando o mestrado foi feito no 
mesmo programa. 
A carga horária é alta, mas acredito que necessária 
boa 
34 créditos é uma quantidade bem alta de créditos, principalmente no meu caso em que 
fiz o mestrado em outra faculdade e só consigo aproveitar poucos créditos, assim 
acabo tendo que fazer muitas matérias e fico com menos tempo para dedicar ao 
projeto. 
No geral, estou satisfeita com a carga horária do programa. Acredito que a carga 
horária e a quantidade de créditos exigidos são adequadas para proporcionar uma 
formação abrangente e aprofundada no meu campo de estudo. Isso me permite 
explorar os tópicos relevantes em detalhes e desenvolver as habilidades necessárias 
para realizar pesquisas de alta qualidade. Além de oferecer a flexibilidade necessária 
para adaptar meu programa de estudos de acordo com minhas áreas de interesse 
específicas e minhas metas de pesquisa. 
Para o mestrado, são muitos créditos. Temos que fazer 30 créditos em 2 anos e isso 
acaba complicando o gerenciamento dos experimentos. Além disso, é disproporcional 
em relação ao doutorado, que tem o dobro de tempo, para fazer a mesma quantidade de 
créditos ou, caso você já venha do mestrado, apenas 5 créditos. Talvez seja 
interessante diluir um pouco os créditos entre mestrado e doutorado, se possível. 
ok 
Não acho a quantidade de créditos excessiva. Sugiro apenas que os componentes 
curriculares obrigatórios (treinamento didático I, seminários de pesquisa I, etc) constem 
no documento de regulamento da Pós-Graduação. 
Acredito ser adequada. 
Ideal 
Para o mestrado é elevada 
A carga horária do mestrado poderia ser menor, mas não é muito grande. 



Considero que é compatível com as de outros programas de pós graduação. No entato, 
considero que a carga horário do mestrado é muito alta, novamente, quando comparada 
com outros programas semelhantes. 
Acredito ser suficiente para o curso de Doutorado, no entanto acredito que ao compará-
la com o mestrado, sendo alguém que já tenha realizado o Mestrado no programa, não 
há um aprofundamento maior de conteúdo, visto que aumenta apenas 5 créditos. 
otimo 
Excelente 
Boa. Porém não deveria fazer a pesquisa enquanto completa os créditos, é muita coisa 
para fazer, já que as disciplinas ocupam muito tempo, principalmente tempo fora da 
sala de aula. 
Acho a carga horária excessiva no mestrado. Acredito que os 35 créditos poderiam ser 
melhor distribuídos entre o mestrado e o doutorado. 
Acho a carga horária bem pesada, com muitos créditos para serem cumpridos 
Ok. porém deveriam ter disciplinas mais diversificadas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Deixe abaixo sua sugestão/crítica/elogio em relação ao programa, fique livre 

para opinar sobre os assuntos abordados e não abordados nas perguntas 

acima.67 respostas 
. 
Acredito que a maior solicitação seria uma atenção maior ao laboratório multiusuário 
da pós. 
A sala da pós poderia ser reformada, porque é um ambiente muito bom para fazer 
experimentos. 
Só tenho elogios e agradecer! 



O cronograma de disciplinas poderia ser organizado de forma que as disciplinas não se 
sobrepusessem. Mas infelizmente, dada a grande oferta semestral de disciplinas e, para 
compatibiizar as agendas de todos os docentes, isso deve ser, realmente, uma tarefa 
bem complicada. 
Acredito que uma etapa de entrevista no processo seletivo poderia ajudar a manter o 
nível dos alunos do programa, pois atualmente há um desnível muito grande entre os 
alunos. 
Sem mais comentários. Nunca estve tão feliz como estou agora no meu local onde 
trabalho, mas algumas coisas podem ser melhoradas. 
Tenho observado muitas mudanças em relação às disciplinas do departamento e sugiro 
que continuem diversificando e ofertando disciplinas com diferentes focos, e se 
possível, não apenas o acadêmico. Na minha opinião, a carga horária exigida no 
mestrado é muito pesada, considerando-se que são dois anos para concluir o curso e 
que é preciso desenvolver um projeto em busca de resultados de qualidade 
simultaneamente. Acredito que reduzir um pouco a carga horária pode melhorar a 
qualidade do trabalho dos mestrandos e que essa redução não prejudicaria a formação. 
O programa é excelente. Me senti muito acolhida aqui. 
O programa da pós-graduação da microbiologia é muito bom, ao avaliar de forma geral! 
No entanto, acredito que haja um excesso de carga horária que atrapalha o 
desenvolvimento do projeto de maneira mais calma e clara o que, na minha visão, é o 
mais importante em um mestrado acadêmico. 
Maior celeridade para responder emails e solicitação de alunos. 
O colegiado da pós é muito problemático, já tiveram vários alunos com problemas na 
implementação ou no cancelamento de bolsas que prejudicaram esse alunos. Muitos 
deles, talvez a grande maioria, depende dessa bolsa para tudo, e isso deve ser levado 
mais a sério. Esses problemas ocorrem com frequência e não deveriam ocorrer. 
A Debora e o Thiago são sempre muito solícitos para resolver qualquer problema dos 
alunos, excelentes. As salas do departamento muitas vezes não tem conectividade com 
a internet o que dificulta um pouco as aulas em alguns momentos. Não sei se isso é 
com a pós mas muitas vezes os laboratórios tem cadeiras detestáveis para fazermos 
os experimentos. 
Um elogio para a secretária da pós de microbiologia a Débora que é sempre simpática, 
atenciosa e disposta a ajudar. 
Programa abrangente na área de Microbiologia, com disciplinas num formato muito 
bom. 
. 
Quanto à importância do programa para a ciência, não há dúvidas. Como em qualquer 
área da nossa sociedade, um valor que deve estar presente em tudo é a pluralidade, 
falando do meu lugar de fala, a diversidade racial por exemplo, seja no quadro de 
discente quanto docentes, seja na escolha de palestrantes para o Simpósio de 
Microbiologia. Uma coisa simples a ser feita, por exemplo, é ressaltar isso na 
divulgação dos editais de seleção de mestrado e Doutorado. Uma disciplina que acho 
que seria interessante e que gostaria de fazer se fosse ofertada: Filosofia ou 
Epistemologia da Ciência. Não é específica da Microbiologia, mas acho que faz parte do 
"fazer ciência". 
Carga horária das disciplinas (30 créditos) muito grande no mestrado (2 anos). 



Acho que deveria ter uma atenção maior com o laboratório da pós e até poderiam fazer 
um informativo sobre o uso e regras do ambiente, principalmente para os alunos novos. 
Gostaria de elogiar e parabenizar o colegiado e coordenação por todos os esforços para 
manter e elevar a qualidade do nosso programa. 
O programa é excelente, bem como orientação dos professores. 
O programa é muito bom, boas disciplinas e bons professores, aulas produtivas 
Adoro o pessoal do Colegiado, sempre muito atenciosos e prestativos! 
No edital, a transparência da quantidade de bolsas no presente momento em que fosse 
redigido seria interessante para evitar que muitos inscritos fiquem sem bolsa ou forma 
de autossustento na cidade quando vieram de fora somente para isso. Informar que no 
momento, 5 ou 10 bolsas estão disponíveis e que possuem a previsão de aumentar ou 
reduzir no ano em que o edital é postado seria melhor para todos, inclusive à secretaria 
da pós. A disciplina "Seminários" poderia ser melhor regulada na questão da presença 
do aluno, seja com um formulário onde ele mesmo atesta a presença para que tudo não 
fique sobrecarregado no final da pós, quando pode não se ter total acesso a quais 
seminários foi. Ainda que não fosse possível, uma recomendação advinda no início do 
programa com o "salve 
 


